

Bibliografía farmacológica cubana

POR ORDEN CRONOLOGICO

1767. CARLOS L. A. WALLERTON: *Traité explicatif d'un herbier de plantes medicinales recueillies dans un voyage à la nouvelle Espagne et à l'île de Cuba*, Nancy, 1767-1770. Tres volúmenes.
1821. *Flore pittoresque et médicale des Antilles, ou traité des Plantes usuelles des colonies Françaises, Anglaises, Espagnoles et Portugaises, peinte par M. Etienne Descourtilz*, Paris, 1821-1829. Ocho volúmenes.
1827. *Manual de Botánica Médica e Industrial para el uso de los habitantes de la Isla de Cuba y demás Antillas*, extractado de la Flora Médica de las Antillas que actualmente publica en París M. E. Descourtilz, por don Ramón de la Sagra, con los nombres vulgares de las plantas de la Isla de que carece la obra original. La Habana, 1827. Imprenta de P. M. Palmer e Hijo.
1828. JOSÉ M. COLÁS: *Topografía vegetal, geológica y médica del partido de Alquizar*, 1828.
1828. *Tratado de las plantas medicinales de la Isla de Cuba, con nombres vulgares y botánicos, la indicación de la enfermedad a que pueda aplicarse y la manera de administrarlas*. La Habana, 1828, Palmer.
1830. Segunda edición de la obra de DESCOURTILZ: *Flore pittoresque*, etc., con 600 láminas.
1833. RAMÓN DE LA SAGRA: *Memoria sobre el bejuco llamado guaco*. La Habana, 1833. Oficina del Gobierno.
1833. DON ANDRÉS DÍAZ: *Método para administrar el bejuco llamado guaco contra el cólera morbo*. La Habana, 1833. Imprenta de J. M. Palmer.
1853. *Vademécum de los hacendados cubanos*, segunda edición de la obra del doctor BEGNARD de Nueva York, impresa por primera vez en 1831. Editada por Juan Francisco Turbiano, en La Habana, el 21 de noviembre de 1853. La obra trae al final una lista de 48 especies de plantas cubanas, usadas como medicinales y también una serie de recetas en las que figuran esas plantas.
1856. CARLOS J. HEMPELL: *Tratado sobre el árnica*. La Habana, 1856.

1859. CAYETANO AGUILERA: «Breve reseña de algunas plantas indígenas de virtudes medicinales». (En Basterreche, *Formulario de medicamentos*, 1859).
1859. *Formulario de medicamentos para los hospitales militares de la Isla de Cuba*. La Habana, 1859. Imprenta del Gobierno. En este opúsculo se halla una «Breve reseña de algunas plantas indígenas de virtudes médicas unánimemente reconocidas y de uso frecuente en el país», por el doctor CAYETANO AGUILERA.
1860. «Resumen analítico de la obra titulada *El médico botánico criollo*, de don Renato de Grosourdy, doctor en Medicina y Cirugía de la facultad de Medicina de París. La Habana, 1860. Imprenta La Cubana.
1860. RAFAEL COWLEY: Las plantas medicamentosas de Cuba pueden sustituir a la mayor parte de las exóticas (tesis), 1860.
1860. DR. JOSÉ VILLARDEBÓ Y MORET: *El tabaco y el café. Su historia, su acción fisiológica y propiedades medicinales*. La Habana, 1860. Est. Tip. «La Antilla».
1864. *El médico botánico criollo*, por don R. DE GROSOURDY, doctor en Medicina de la facultad de París. París, 1864. Librería de F. Brachet. Cuatro volúmenes.
1866. *Instrucción con la cual en los partidos rurales, pueblos del interior y demás puntos donde se carezca de facultativos pueden los padres y jefes de familias prestar los primeros servicios a sus enfermos y aun curarlos, sin apelar a medios violentos, ni a medicinas para ellos desconocidas y peor administradas*. Escrito por WENCESLAO CALLEJAS Y ASENSIO, en favor de la humanidad a quien consagra este trabajo... Santiago de Cuba, 1866-1868. Imprenta de Espinel y Díaz.
1867. JOSÉ MARÍA FERNÁNDEZ Y JIMÉNEZ: *Tratado de la Arboricultura cubana y lleva agregados los de la Isla de Pinos y Puerto Rico*. La Habana, 1867. Un volumen.
En esta obra se hace referencia a las propiedades medicinales de los árboles y bejucos que describe.
1867. JOAQUÍN F. AENLLE: *Las quinas de Mutis y el doctor J. F. Sibón*, o sea, colección de escritos que han visto la luz pública en esta ciudad, combatiendo los errores o falsas apreciaciones en que incurriera dicho doctor al tratar este punto científico. La Habana, 1867. Imprenta de la V. de Barcina.
1867. FRANCISCO A. SAUVALLE: *Notas sobre algunas plantas venenosas o medicinales de Cuba*, 1867.
1867. JOSÉ E. RAMOS: «Discurso de recepción en la Academia, sobre lo importante que es el estudio de la Botánica Médica y principalmente el de las plantas medicinales indígenas», en *Anales de la Academia*, 1867.
1868. FRANCISCO A. SAUVALLE: *La Flora Médica de Cuba*. Discurso inaugural de la Academia de Ciencias. Marzo, 1868.

1875. AMBROSIO GONZÁLEZ DEL VALLE: *Reflexiones sobre la influencia del arbolado y del Eucalyptus globulus en la salud pública*. La Habana, 1875. Imprenta de Sales.
1875. ESTEBAN PICHARDO: *Diccionario provincial casi razonado de voces y frases cubanas*, cuarta edición, La Habana, 1876. Imprenta «El Trabajo», de León F. Dedirot, Amistad No. 100.
En esta obra se incluyen las propiedades medicinales de las plantas de que se hace mención.
1875. JOSÉ E. RAMOS: «El chamico de Cuba», en *Crónica Médico-Quirúrgica*, 1875.
1876. JOSÉ ROCAMORA: «Del *Eucalyptus globulus* bajo los puntos de vista médico, industrial agrícola y forestal», *Memoria inaugural*. La Habana, junio 1876.
1881. JUAN C. OXAMENDI: «De la resina del guaguasí bajo el punto de vista farmacodinámico». Sesión del 13 de noviembre de 1881. Academia de Ciencias, La Habana.
1882. JOSÉ DE J. ROVIRA: «Apuntes sobre Farmacofitología cubana», en *Repertorio de Farmacia*, 1882.
1884. FRANCISCO ANGULO Y SUERO: *Breves noticias acerca de algunos productos oleosos vegetales, que procedentes de las Islas de Cuba y Puerto Rico han figurado en la Exposición Farmacéutica Nacional de 1882*. Madrid, 1884. Est. Tip. del Hospicio.
1885. SEBASTIÁN ALFREDO DE MORALES: «La ayúa» en *La Enciclopedia*. La Habana, 1885.
1885. CARLOS J. ULRICI: «Alcaloides descubiertos en el *Parthenium hysterophorus*», en *Crónica Médico-Quirúrgica*. La Habana, 1885. «La Parthenicina, nuevo alcaloide del *Parthenium hysterophorus*» (discurso) en *Anales de la Academia*, t. XXV.
1886. MANUEL GÓMEZ DE LA MAZA: «Generalidades sobre las Moringeas, y descripción, propiedades y utilización del *Moringa pterygosperma*», en colaboración con el doctor E. Molinet, en *Revista Enciclopédica*, I, 1886.
1887. SEBASTIÁN ALFREDO DE MORALES: *Flora arborícola de Cuba, aplicada*. Enumeración de los árboles y arbustos de nuestra Isla, aplicados a la agricultura, a la medicina, industrias nuevas, farmacia. Producción de tintes, hojas aprovechables, raíces, gomas, resinas, aceites, filamentos, lanas, frutas, flores, etc., y cita de la nomenclatura científica y vulgar de las plantas herbáceas de la flora cubana. La Habana, 1887. «La Propaganda Literaria».
1887. MANUEL GÓMEZ DE LA MAZA: «El nogal de la India», en *La Enciclopedia*, III, 1887.
1887. MANUEL GÓMEZ DE LA MAZA Y E. MOLINET: «Estudio fitográfico de algunas plantas que suministran medicamentos amargos», en *Revista Enciclopédica* II, 1887. En colaboración con el doctor Eugenio Molinet.

1888. JOSÉ E. RAMOS: «Plan para el estudio de la flora médico-industrial indígena», en *Anales de la Academia*, 1888, y *Revista de Ciencias Médicas*, 1889.
1888. ALFREDO BETANCOURT: *Observaciones clínicas sobre el manzanillo*, 1888.
1888. ENRIQUE LÓPEZ Y VEITÍA: *Medicina de los siboneyes*. Discurso de recepción en la Sociedad Antropológica (4 de marzo de 1888). La Habana, 1888. Est. Tip. de Soler.
1889. ALFREDO A. BOSQUE: «Consideraciones acerca de la Farmacofitología cubana», en *Anales de la Academia de Ciencias*. La Habana, 1889.
1889. MANUEL GÓMEZ DE LA MAZA: *Ensayo de Farmacofitología cubana*. Resumen de las propiedades medicinales, con especialidad de las recientemente estudiadas, de muchas plantas indígenas o de cultivo. Nuevos productos. Precedido de un prólogo del doctor F. I. Vildósola. La Habana, 1889. «La Propaganda Literaria».
1889. MANUEL GÓMEZ DE LA MAZA: «Generalidades sobre las Moríngas», en *Revista Enciclopédica*, 1889.
1889. JOSÉ I. TORRALBAS: «Farmacofitología cubana», en *Anales de la Academia*, 1889.
1889. A. BOSQUE: «Farmacofitología cubana», en *Anales de la Academia*, 1889.
1892. FRANCISCO RIVERO BELTRÁN: *Contribución al estudio farmacográfico y farmacodinámico de la rosa francesa* (tesis). 1892.
1893. JUAN ANTIGA Y ESCOBAR: *Contribución al estudio del jequirity, Abrus precatorius* (tesis). La Habana, 1893. Imprenta «La Moderna».
1893. RAFAEL COWLEY: *Monografía sobre la rosa francesa*, leída en la Academia de Ciencias, 1893.
1894. ANTONIO DE GORDON Y ACOSTA: *Medicina indígena de Cuba y su valor histórico*, trabajo leído en la sesión de la Real Academia de Ciencias Médicas. La Habana, 1894. Sarachaga y H. Miyares.
1894. NICASIO LUGO VIÑA: *América vegeto-medicinal*. Cienfuegos, 1894.
1895. A. M. FERNÁNDEZ DE IBARRA: «The medical history of Christopher Columbus, and the part taken by the medical profession in the discovery of America», en *Transactions of the Pan American Med. Congress*. 1895.
1895. NICASIO LUGO VIÑA: La Lantana brasiliensis, en *Revista de Ciencias Médicas*, 1895.
1896. JOSÉ GONZÁLEZ GRANDA: «Plantas útiles y perjudiciales de la flora cubana», en *Revista de Sanidad Militar*. Madrid, 1896.

1896. MANUEL GÓMEZ DE LA MAZA: *Farmacofitología cubana*, R. M. 1896.
1897. MANUEL GÓMEZ DE LA MAZA Y JIMÉNEZ: *Flora Habanera*, «Fanerógamas», pgs. 270-597. Al final se inserta un «Apunte sobre la flora médica cubana». La Habana, 1897. Imprenta «La Moderna Poesía».
1897. DOMINGO HERNANDO SEGUÍ: *Botánica descriptiva y determinación de plantas medicinales*. La Habana, 1897. Imprenta «El Fígaro».
1897. R. COMBS: «Some Cuban medical plants», en *Pharmac. Reviewer*, páginas 88, 95-11 y 116. Milwaukee, 1897.
1900. DOMINGO HERNANDO SEGUÍ: *Ojeada sobre la flora médica y tóxica de Cuba*, (tesis). La Habana, 1900. «La Propaganda Literaria».
1900. AUGUSTO E. ALVAREZ ORTIZ: «Importancia y necesidad de la flora médica cubana» (tesis). La Habana, 1900. Imprenta «El Fígaro».
1900. JOAQUÍN M. ALVAREZ Y GONZÁLEZ: *Contribución al estudio de la acción fisiológica del guamá bediondo, Piscidia erythrina* (tesis). La Habana, 1900. Imprenta «La Propaganda Literaria».
1904. RAFAEL A. COWLEY: *Conferencias de Fitofarmacología*. La Habana, 1904.
1908. JOSÉ FERNÁNDEZ BENÍTEZ: *Estudio del jugo del árbol manzanillo*. La Habana, 1908.
1910. MANUEL PÉREZ BEATO: «Medicina cubana», en «*El Curioso Americano*», marzo y abril 1910.
1916. MANUEL GÓMEZ DE LA MAZA Y JUAN T. ROIG: *Datos para el estudio de la flora de Cuba*. Estación Experimental Agronómica de Santiago de las Vegas, Bol. n. 22. La Habana, 1916. Imprenta Rambla, Bouza y Co. Incluye un capítulo sobre plantas medicinales y venenosas, páginas 45-53.
1928. JUAN T. ROIG y MESA: *Diccionario botánico de nombres vulgares cubanos*. Estación Experimental Agronómica de Santiago de las Vegas, Bol. n. 54. Imprenta Rambla, Bouza y Co. La Habana, 1928. Se anotan las propiedades medicinales de las plantas que tienen nombres vulgares en el país.
1935. F. CAÍÑAS: «Contribución al conocimiento de la flora de Cuba. El cordobán», en *Boletín de Farmacia*, v. XIII, n. 6, pgs. 17-21. La Habana, diciembre 1935.
1936. F. CAÍÑAS: «Contribución al conocimiento de la flora de Cuba. La bija», en *Boletín de Farmacia*, v. IX, ns. 7 y 8, pgs. 3-5. La Habana, enero-febrero 1936.
1936. F. CAÍÑAS: «Contribución al conocimiento de la flora de Cuba. El bledo carbonero», en *Boletín de Farmacia*, v. IX, ns. 10 y 11, páginas 19-21. La Habana, abril-mayo 1936.

1936. Ing. Agrónomo ERNESTO FERNÁNDEZ AGUIRRE: «La utilidad de la piña», en *Revista de Agricultura*, pgs. 136-139, julio 1936.
1937. ERNESTO E. TRELLES: «La guayaba, nuevo elemento de la terapéutica intestinal», en *Revista Farmacéutica de Cuba* n. 2, p. 22. La Habana, febrero 1937.
1937. «La salvia y sus propiedades», en *Revista de Agricultura*, pgs. 11-12, junio 1937.
1937. «Valor alimenticio y curativo del plátano», en *Revista de Agricultura*, pgs. 114-120, junio 1937.
1938. RICARDO ALBORNOZ: «El tomate: compendio de vitaminas», en *Revista de Agricultura*, pgs. 73-76, enero 1938.
1938. Ing. ENRIQUE ROA URIARTE: «La papaina, sus propiedades, preparación y consumo», en *Revista de Agricultura*, pgs. 15-18, febrero-marzo 1938.
1938. Ing. Agrónomo JULIO ENRIQUE CASTAÑEDA DE ROMERO: «Las hojas del tomate, soberbio insecticida», en *Revista de Agricultura*, p. 48, octubre 1938.
1939. ANTONIO CAPARÓ: «Estudio farmacológico de la yamagua», trabajo premiado por la Academia de Ciencias de La Habana, 1939.
1939. «Datos biográficos sobre el doctor Antonio Caparó», en *Revista Farmacéutica de Cuba*, v. XVII, n. 7, pgs. 163-165, julio 1939.
1939. MANUEL ZERQUERA SUÁREZ: «Planta peligrosa para el ganado. Informe relativo a la investigación toxicológica experimental del *Urechites lutea* o bejuco marrullero en el ganado», en *Revista de Agricultura*. pgs. 21-42, con varias fotografías. La Habana, mayo-junio 1939.
1939. R. P. ACES: *Plantas útiles de las Antillas*. Edición especial para Cuba. La Habana, 1939.
1941. J. T. ROIG y ENRIQUE BABÉ: «Informe sobre los principios venenosos del bejuco marrullero (*Urechites lutea* (L.) Britton)», en *Revista de Agricultura*, pgs. 6-15, abril 1941. Ministerio de Agricultura, La Habana.
1941. Ing. ERNESTO GONZÁLEZ: «Sinopsis del cultivo dirigido de las plantas medicinales», en *Revista de Agricultura y Ganadería*, n. 12, diciembre 1941. Gobierno Provincial de La Habana.
1942. J. T. ROIG: «El cultivo y la industria de plantas medicinales en Cuba», en *Almanaque Agrícola Nacional*, pgs. 196-200, 1942.
1942. Ing. ERNESTO GONZÁLEZ: «Algunas plantas medicinales de reconocido valor», con datos para su uso casero y farmacéutico, en *Almanaque Agrícola Nacional*, pgs. 204-227, 1942.

1942. J. T. ROIG: «Cultivo de plantas medicinales en Cuba», en *Revista Nacional*, año I, n. IV, febrero 1942. La Habana.
1942. J. T. ROIG: «La menta: cultivo comercial», en *Revista Nacional*, n. 8, julio 1942. La Habana.
1942. J. T. ROIG: «Cultivo de plantas aromáticas y de plantas medicinales comercial: la Menta piperita», en *Agronomía*, año 2, n. 9. La Habana, septiembre 1942.
1942. J. T. ROIG: «Cultivo de plantas aromáticas y de plantas medicinales en Cuba: ajeno y albahaca», en *Revista de Agricultura y Ganadería*, núms. 10, 11 y 12, octubre-noviembre-diciembre 1942. Gobierno Provincial de La Habana.
1943. J. T. ROIG: «Plantas medicinales y aromáticas», en *Revista de Agricultura*, julio 1942, enero 1943. Ministerio de Agricultura. La Habana.
1943. J. T. ROIG: «Cultivo de plantas medicinales y aromáticas en Cuba: altea, anís, apasote», en *Revista de Agricultura y Ganadería*, n. 1, enero 1943. Gobierno Provincial de La Habana.
1943. J. T. ROIG: «Cultivo de plantas medicinales», en *Revista Nacional*, n. 14, enero 1943. La Habana.
1943. J. T. ROIG: «La destilación de plantas aromáticas: la Menta piperita», en *Revista Nacional*, n. 17, abril 1943. La Habana.
1943. J. T. ROIG: «Cultivo de plantas medicinales y aromáticas en Cuba: acónito, ajedrea, alcaravea», en *Revista de Agricultura y Ganadería*, ns. 8-12, agosto 1942, enero 1943. Gobierno Provincial de La Habana.
1944. J. T. ROIG: «Nueva industria posible: la manzanilla cubana», en *Revista Nacional*, n. 26, enero 1944. La Habana.
1944. J. T. ROIG: «Cultivo de plantas medicinales y aromáticas: cilantro», en *Revista de Agricultura y Ganadería*, n. 2, febrero 1944. Gobierno Provincial de La Habana.
1944. J. T. ROIG: «Una planta medicinal muy valiosa: la sábila», en *Revista Nacional*, n. 6, abril-mayo 1944.
1944. J. T. ROIG y J. M. RODRÍGUEZ DE LA CRUZ: «Los aceites de las flacourtiáceas: sus propiedades. Aceites de las flacourtiáceas cubanas», en *Revista de Leprología, Dermatología y Sifilografía*, n. 44, p. 256. octubre 1944. La Habana.